

La Encuesta de Salarios, además, diferencia al empleado (trabajador más cualificado, desde el ingeniero o titulado superior hasta el auxiliar administrativo) y al obrero (trabajador menos cualificado, desde el oficial de primera hasta los menores de 18 años). Mientras los primeros ganaron una media anual (incluidas las extraordinarias) de 231.780 pesetas al mes, los segundos recibieron 193.572 pesetas. El salario por hora trabajada, incluidas las extraordinarias, fue de 2.170 pesetas para los empleados y de 1.328 pesetas para los obreros. Las primeras subieron un 4,9 por ciento y las segundas un 4,2 por ciento, en el sector más favorecido.

En el sector menos favorecido, los Servicios, las diferencias Obrero/Empleado son también las mayores. Así, el salario medio mensual total de un empleado en este sector, ascendió a 251.789 pesetas, en tanto que la de un obrero era de 144.005 pesetas. Lo que supone un crecimiento de un 4,2 por ciento los primeros, en tanto que los segundos, tan sólo un 1,5 por ciento. El salario por hora trabajada, incluidas las extraordinarias, fue de 1.768 pesetas para los empleados y de 1.045 pesetas para los obreros, lo que supone una mayor subida en el salario por hora para los obreros de un 4,4 por ciento frente a un 4,3 por ciento de los empleados.

Las diferencias entre los sueldos de empleados y obreros se han mantenido en niveles más o menos constantes durante todo el año dentro de los sectores, incrementándose incluso ligeramente durante el año 1997.

Finalmente, en relación con las ganancias medias por trabajador y mes y por sexos que la Encuesta de Salarios publicada por el INE (cuadro 25) elabora en el último trimestre de cada año, se sigue poniendo de manifiesto la enorme disparidad que todavía existe entre hombres y mujeres.

En el cuarto trimestre de 1997, las mujeres cobraron en Extremadura el 66,40 por ciento de lo percibido por los hombres, relación inferior a la del último trimestre del año 1996, e inferior al 74,30 por cien a nivel nacional.

La desigualdad mayor, con datos nacionales, se registró en la Industria donde ese porcentaje se redujo al 71 por cien; y la menor en Construcción, donde las trabajadoras ganaron el 90,60 por cien del salario de sus compañeros. En Servicios, las retribuciones femeninas se quedaron en el 72,8 por ciento de las masculinas. En Extremadura, la discriminación desde el punto de vista salarial es mayor que en el conjunto de España.

## BIBLIOGRAFÍA

- BANCO DE ESPAÑA (1998): «Informe Trimestral de la Economía Española».
- GARCÍA, A., JURADO, A. (1998): «La Construcción: Evolución Histórica y Situación Actual», Papeles de Economía Española, serie Economía de las CC.AA, vol. 17.
- JUNTA DE EXTREMADURA (1997): «Coyuntura Económica de Extremadura», Consejería de Economía, Industria y Hacienda, Diciembre.
- MANZANO, D., PEDRAJA, F. (1997): «Evolución de la Economía Extremeña desde la incorporación de España a la Comunidad Europea», Serie Estudios Regionales 1997, BBV.
- VEGA, J., ZAMORANO, L. (1997): «Situación de la Economía Extremeña en 1996» en «La Agricultura y Ganadería Extremeñas», Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales (Universidad de Extremadura) y Caja de Badajoz.
- VILLAVARDE, J. (1998): «Crecimiento y Cambio Estructural en la Economía Extremeña», Papeles de Economía Española, serie Economía de la CC.AA, vol. 17.

## 2. EL COMERCIO EXTERIOR

Raquel González Blanco

### 1. INTRODUCCIÓN

Durante el año 1997 continuó la aportación positiva del sector exterior español al crecimiento del PIB nacional, a pesar de la recuperación de la demanda interna debido al fuerte impulso del consumo privado y de la inversión en bienes de equipo.

El mayor dinamismo de las exportaciones (que registraron un crecimiento del 18,1 por 100 en términos nominales y del 14,9 por 100 en términos reales respecto al año anterior) en relación con las importaciones (16,4 por 100 de crecimiento nominal y 11,4 por 100 real más que en 1996), se tradujo en una mejora de la tasa de cobertura comercial en 1997, que ha sido del 85 por 100, su mejor valor en las últimas décadas de la economía española.

Teniendo en cuenta que las estimaciones de la Organización Mundial de Comercio sobre el crecimiento de comercio mundial en 1997, lo sitúan en el 7 por 100 en términos reales (crecimiento que vuelve a ser superior al de la producción mundial, en torno al 4 por 100 lo que pone de manifiesto la profundización en el proceso de globalización), se deduce que la economía española ha vuelto a incrementar su participación en los mercados internacionales.

Según la Subdirección General de Estudios del Sector Exterior, el mayor dinamismo de las exportaciones españolas con respecto a 1996 (cuyo crecimiento fue del 13,2 por 100) ha venido motivado, en primer lugar, por la depreciación nominal de la peseta en un 3,5 por 100 (principalmente frente al dólar estadounidense y la libra esterlina), que compensó el ligero aumento de nuestros precios relativos (0,2 por 100), con lo que la competitividad-precio de nuestras exportaciones mejoró un 3,3 por 100 en el año 1997. En segundo lugar, las exportaciones españolas se han beneficiado también de la mejora de la actividad económica en los principales mercados de destino.

En este contexto de fortaleza del sector exportador español y de reactivación económica, sobre todo en el segundo semestre del año, que impulsa el crecimiento de las importaciones, tenemos que las *exportaciones extremeñas* alcanzaron en 1997 la cifra de 85.902 millones de pesetas, registrando un crecimiento espectacular de más de un 30 por 100 en términos nominales, muy superior al mostrado por el total nacional y también superior al crecimiento del PIB regional.

CUADRO 1: Evolución del Comercio Exterior de Extremadura y España

	Exportaciones (1)			Importaciones (2)			Tasa de cobertura (1)/(2)x100		Grado de apertura	
	Valor	% Crec. nominal	% s/Total Nacional	Valor	% Crec. nominal	% s/Total Nacional	(1)/(2)	(1)/(2)/P.I.B.	(1+2)/P.I.B.	(1+2)/P.I.B.
Extremadura*										
1994	48.137	16,0	0,49	30.728	43,5	0,25	156,6	3,9	2,5	6,4
1995	59.612	23,8	0,52	33.256	8,2	0,23	179,3	4,5	2,5	7,0
1996	65.595	10,0	0,51	34.553	3,9	0,22	189,8	4,7	2,5	7,2
1997	85.902	30,9	0,56	36.926	6,9	0,21	232,6	5,5	2,4	7,9
España**										
1994	9.747	25,7	100,0	12.307	21,5	100,0	79,2	15,1	19,0	34,1
1995	11.423	16,6	100,0	14.318	15,9	100,0	79,8	16,4	20,5	36,9
1996	12.931	13,2	100,0	15.436	7,8	100,0	83,8	17,9	21,4	39,3
1997	15.268	18,1	100,0	17.966	16,4	100,0	85,0	19,2	22,6	41,8

\* Valores en millones de pesetas.

\*\* Valores en miles de millones de pesetas

Fuente: D.G.A., FUNCAS y elaboración propia.

Este crecimiento, importante por sí mismo, es más relevante si se tiene en cuenta que se produce sobre la base de altas tasas de crecimiento alcanzado en años anteriores.

Aún con estos datos, las ventas internacionales de Extremadura representan solamente el 0,56 por 100 del PIB, frente al 4,7 por 100 que representaron en 1996.

Por su parte, las *importaciones extremeñas* volvieron a registrar un crecimiento menor que las del conjunto del Estado, y con 36.926 millones de pesetas representan el reducido peso del 0,21 por 100 de las compras exteriores españolas.

La diferencia de veinticuatro puntos a favor de las exportaciones en las tasas de crecimiento nominal continuó agradando el tradicional superávit comercial con el extranjero situando la tasa de cobertura en casi el 233 por 100.

## 2. ESTRUCTURA SECTORIAL

El análisis de las *exportaciones españolas* por grupos de productos revela que en 1997 continuaron estando muy concentradas en los sectores de bienes de equipo, casi un 22 por 100; automóviles un 21 por 100, y semimanufacturas casi otro 21 por 100.

Destacaron por su dinamismo los sectores de las manufacturas de consumo y de bienes de equipo que registraron unas tasas de crecimiento nominal respecto al mismo período del año anterior del 29 y 20 por 100 respectivamente. También mantuvieron un importante crecimiento, superior a la media nacional, las exportaciones de alimentos.

En cuanto a las *exportaciones extremeñas* destacan en valor las correspondientes al sector de bienes de consumo que alcanzaron el valor de 41.273 millones de pesetas lo que impulsó una tasa de crecimiento de casi el 28 por 100 respecto a 1996. Este dinamismo se intensificó en el segundo semestre del año. En las exportaciones del sector de bienes intermedios, con un peso del 46,6 por 100, las exportaciones totales de la región, se han producido también crecimientos igualmente importantes del 32,2 por 100, principalmente en el primer semestre del año. Frente a estos dos sectores destaca el reducido peso de las exportaciones extremeñas de bienes de equipo que sólo representaron el 5 por 100 de las totales regionales, aunque mostraron un crecimiento del 54 por 100 respecto al año anterior.

Por capítulos arancelarios, los más importante en valor exportado siguen encabezados por los preparados de legumbres y hortalizas (16,5 por 100), y corcho y sus manufacturas (casi un 10 por 100). Le siguen las frutas (7,3 por 100), legumbres y hortalizas (6,8 por 100), bebidas (6,8 por 100), maquinaria mecánica (5,7 por 100), preparaciones alimenticias diversas (5,6 por 100), vehículos (4,5 por 100), grasas y aceites (3,3 por 100) y manufacturas de fundición de hierro o de acero, diez capítulos de los 99 del arancel de aduanas que concentran casi el 70 por 100 de la exportación total de la región.

Los capítulos de la exportación extremeña que destacaron en 1997 por su dinamismo fueron las frutas, las bebidas, los metales, los vehículos, animales vivos, productos del reino animal (excepto carnes) y manufacturas de fundición de hierro y acero. En sentido contrario, han registrado descensos en valor las carnes, pieles y peletería, textil y calzado.

En relación a las *importaciones españolas* por sectores según la naturaleza de los bienes, el sector más destacado por su contribución a la importación total es el correspondiente a los bienes de equipo (24,5 por 100), le siguen las semimanufacturas (22 por 100) y los automóviles (14,5 por 100).

La evolución seguida por las importaciones españolas de los distintos sectores refleja, en gran medida, la evolución de nuestra economía durante 1997, año en el que el PIB creció en torno al 3,4 por 100 gracias al fuerte impulso del consumo privado y de la inversión en bienes de equipo. Así, las importaciones de manufacturas de consumo crecieron, a lo largo del año, a una tasa nominal del 26,9 por 100 mientras que los bienes de equipo y semimanufacturas lo hicieron a tasas del 23,0 por 100 y 17,9 por 100 respectivamente.

Esta estructura y evolución contrasta con la seguida por las *importaciones extremeñas* en las que las compras internacionales de bienes de capital representaron el 16,9 por 100 de las totales y crecieron un 13,4 por 100.

Los capítulos más destacados por su contribución a la importación total de la región han sido la maquinaria mecánica (15,6 por 100), corcho y sus manufacturas (6,1 por 100), fundición de hierro y acero (4,8 por 100), abonos (4,4 por 100), café y especias (4,3 por 100), prendas y complementos de vestir (3,6 por 100), materias plásticas (3,6 por 100) y automóviles y tractores (3,1 por 100).

**CUADRO 2: Comercio exterior extremeño por grupos de productos. 1997**  
(en miles de pesetas)

	Exportaciones			Importaciones		
	Valor	% S/Total	% Var S/96	Valor	%S/Total	% Var S/96
Animales vivos	589.218	0,69	46,7	136.344	0,37	5,3
Carnes	1.010.006	1,18	-12,8	2.544.317	6,89	26,5
Otros productos reino animal	1.251.776	1,46	51,2	715.558	1,94	-8,4
Legumbres	5.867.185	6,83	46,0	299.683	0,81	-29,1
Frutas	6.285.189	7,32	98,1	183.416	0,50	-11,7
Otros productos reino vegetal	3.202.034	3,73	16,1	3.610.134	9,78	24,6
Grasas y aceites	2.806.727	3,27	11,8	117.984	0,32	-10,4
Preparados de legumbres, frutas y hortalizas	14.135.564	16,46	13,0	753.360	2,04	-26,9
Otros productos de industrias alimenticias	14.310.242	16,66	22,9	2.710.184	7,34	-6,1
Productos minerales	542.254	0,63	43,7	1.464.715	3,97	-13,2
Química	2.426.887	2,83	43,0	2.656.057	7,19	-35,2
Corcho y plástico	2.127.951	2,48	33,4	1.610.054	4,36	35,7
Pieles y peletería	267.739	0,31	-2,2	339.699	0,92	16,0
Carbón vegetal y madera	1.249.432	1,45	54,4	377.682	1,02	21,3
Corcho	8.482.359	9,87	26,6	2.262.968	6,13	148,0
Manuf. de esparto y cestería	8.989	0,01	516,5	6.876	0,02	5.148,8
Papel y artes gráficas	156.848	0,18	65,3	687.757	1,86	-6,6
Textil y calzado	2.503.290	2,91	-9,7	3.132.823	8,48	-4,3
Manuf. de piedra, cerámica y vidrio	1.808.012	2,10	13,9	1.269.055	3,44	4,4
Metales	5.435.519	6,63	73,9	3.303.030	8,95	35,2
Maquinaria, herramientas mecánicas	4.922.426	5,73	52,2	5.758.949	15,60	10,0
Material eléctrico, transporte, muebles	6.507.832	7,58	50,3	2.970.132	8,04	11,7
<b>TOTAL</b>	<b>85.902.147</b>	<b>100,00</b>	<b>30,95</b>	<b>36.925.700</b>	<b>100,00</b>	<b>6,9</b>

### 3. DISTRIBUCIÓN GEOGRÁFICA

A lo largo de 1997 se consolidó el crecimiento de las *exportaciones españolas* a los países no comunitarios, principalmente a los países de Europa del Este, países de la OPEP, Oriente Medio, América Latina y Estados Unidos, que crecieron un 24 por 100 en términos nominales, mientras que las exportaciones dirigidas a los países de la Unión Europea crecieron a una tasa inferior.

Esta tendencia ha estado ligada a la buena marcha de la economía estadounidense, la recuperación económica de América Latina, y la ganancia de competitividad-precio de los productos españoles en el área del dólar debido a la fortaleza de dicha moneda.

Al igual que ocurre a escala nacional, se observa una elevada concentración de las *exportaciones extremeñas* en los países de la Unión Europea, debido tanto a su proximidad geográfica, como a la similitud de los hábitos de consumo y al nivel de renta de los consumidores. La inclinación hacia el mercado comunitario es más acentuada para Extremadura ya que casi el 90 por 100 de sus exportaciones se dirigen a dicha área frente al 70 por 100 de las exportaciones españolas.

La lista de los principales clientes de Extremadura en 1997 volvió a estar encabezada por Portugal, que absorbió el 39 por 100 de nuestras exportaciones, Alemania, Francia, Italia, Reino Unido, Estados Unidos, Países Bajos y Bélgica. Estos ocho países reciben el 90,5 por 100 de nuestras ventas totales.

En cuanto a las *importaciones españolas*, la evolución seguida a lo largo de 1997 en las diferentes áreas geográficas muestra también un importante incremento de nuestras compras a países no comunitarios (19,6 por 100 en términos nominales), significativamente superior al registrado por las *importaciones procedentes* de la Unión Europea (14,8 por 100). Así, se ha producido una disminución del peso de las importaciones comunitarias (65,3 por 100 en 1997 frente a un 66,3 por 100 en 1996).

También las *importaciones extremeñas* están más concentradas en el área de la Unión Europea que las del conjunto del Estado (85,7 por 100 frente al 65,3 por 100).

Los principales países proveedores de Extremadura durante 1997 fueron Portugal (41 por 100), Francia (14,1 por 100), Italia (9,7 por 100) y Alemania (9,5 por 100). Estos cuatro países nos suministran las tres cuartas partes de las compras internacionales de la región. Le siguen Estados Unidos, Países Bajos y China (cuadro 4).

Durante 1997 destacaron los crecimientos de las compras procedentes de Estados Unidos (que pasó de ocupar el octavo lugar como proveedor en 1996 al quinto en 1997), Italia y Reino Unido. Por el contrario, disminuyeron las compras procedentes de Alemania en un 47 por 100, dejando el segundo lugar en el ranking de proveedores de la región que tradicionalmente venía ocupando.

CUADRO 3: Principales clientes de Extremadura en 1997

Países	Mill. ptas.	% S/Total regional	% Var. 97/96
1.º Portugal	33.467,9	39,0	42,4
2.º Alemania	13.460,6	15,7	16,4
3.º Francia	10.469,9	12,2	13,1
4.º Italia	8.605,3	10,0	63,3
5.º Reino Unido	5.222,7	6,1	15,5
6.º Estados Unidos	3.000,9	3,5	4,8
7.º Países Bajos	2.155,2	2,5	26,8
8.º Bélgica	1.352,1	1,6	8,2
<b>TOTAL</b>	<b>77.734,6</b>	<b>90,5</b>	<b>29,7</b>

Fuente: D.G.A. y elaboración propia.

CUADRO 4: Principales proveedores de Extremadura en 1997

Países	Mill. ptas.	% S/Total regional	% Var. 97/96
1.º Portugal	15.169,7	41,1	14,4
2.º Francia	5.205,1	14,1	-0,3
3.º Italia	3.570,5	9,7	53,4
4.º Alemania	3.512,3	9,5	-47,4
5.º Estados Unidos	1.908,1	5,2	144,7
6.º Reino Unido	1.460,9	3,9	49,3
7.º Países Bajos	1.062,4	2,9	22,1
8.º China	1.030,9	2,8	13,8
<b>TOTAL</b>	<b>32.919,3</b>	<b>89,2</b>	<b>5,7</b>

Fuente: D.G.A. y elaboración propia.

## 4. EL COMERCIO EXTERIOR AGRARIO DE EXTREMADURA

En 1997 las *exportaciones agrarias* alcanzaron la cifra de 59.190 millones de pesetas, lo que representó un crecimiento del 27,3 por 100 respecto al mismo período del año anterior, ligeramente inferior al registrado por el conjunto de las exportaciones de la región.

Las principales partidas arancelarias de la exportación agraria vuelven a estar encabezadas por los derivados del tomate: preparados de tomate, por valor de 10.561 miles de pesetas, y salsas de tomate, 4.711 millones. Sin embargo, han perdido peso relativo en la exportación extremeña, ya que de suponer casi la cuarta parte de las exportaciones totales en los últimos años, en 1997 apenas llegaron a representar el 18 por 100, debido al reducido incremento de los preparados y a la disminución de las salsas. Les siguen las ventas de cerezas y melocotones y las hortalizas frescas que incrementaron extraordinariamente (casi en un 84 por 100 y un 31 por 100 respectivamente) sus exportaciones hacia todos los destinos, gracias a la abundante cantidad de agua embalsada que permitió la intensificación de las producciones de regadío con una expansión significativa del conjunto de las frutas y las hortalizas.

CUADRO 5: Principales partidas de la exportación agraria extremeña en 1997

Partida	Producto	Mill. ptas	% S/Total	% Var. 97/96
20.02	Preparados de tomates	10.561,1	12,3	6,0
21.03	Salsas de tomate	4.710,6	5,5	-8,9
08.09	Cerezas y melocotones	3.640,0	4,2	83,7
07.09	Hortalizas frescas y refrigeradas	3.545,6	4,1	30,9
45.01	Corcho natural en bruto	3.302,5	3,8	19,3
20.05	Legumbres y hortalizas preparadas	2.996,7	3,5	25,9
22.08	Alcohol etílico sin destilar, grado alcohólico <80%, aguardientes y licores	2.861,6	3,3	1.376,6
15.09	Aceite de oliva	2.603,8	3,0	11,5
24.01	Tabaco en rama	2.377,1	2,8	-2,6
45.03	Manufacturas de corcho natural	2.223,9	2,6	18,4
07.12	Legumbres y hortalizas secas	1.180,1	1,4	70,7
10.05	Maíz	1.149,2	1,3	260,2
45.04	Corcho aglomerado	1.044,3	1,2	3,1

Fuente: D.G.A. y elaboración propia.

A continuación, las exportaciones agrarias más elevadas en valor corresponden al corcho natural en bruto (3.303 millones de pesetas) que, junto con las manufacturas de corcho natural, el corcho natural descortezado y el corcho aglomerado representan casi el 10 por 100 de las exportaciones totales extremeñas. Otras partidas importantes en valor son las legumbres y hortalizas preparadas, licores, aceite de oliva, tabaco en rama, vino, legumbres y hortalizas secas y el maíz.

Portugal es el principal cliente de nuestras exportaciones de corcho natural en bruto y descortezado, de los licores, del vino y el maíz. Alemania es el destino más importante de los preparados de tomate que nos compran por valor de 2.821 millones de pesetas, de las hortalizas frescas (2.179 millones), de las legumbres y hortalizas secas y del corcho aglomerado. A Francia le vendemos salsas de tomate por valor de 3.336 millones de pesetas y manufactura de corcho natural (1.567 millones). Italia es el principal destino de las legumbres y hortalizas preparadas (1.047 millones), del aceite de oliva (casi 1.900 millones de pesetas); Reino Unido de algunas frutas (cerezas y melocotones) y Estados Unidos nos compra conservas de tomate (cuadro 6).

CUADRO 6: Principales productos exportados y países de destino

Partida	Producto	Total	Países	Mill.ptas.
20.02	Preparados de tomate	10.561	Alemania	2.821
			Italia	1.700
			EE.UU.	1.435
			Países Bajos	1.114
			Reino Unido	811
21.03	Salsa de tomate	4.711	Francia	3.376
			Alemania	557
			Belg-Lux	259
08.09	Cerezas, melocotones	3.640	Reino Unido	824
			Portugal	654
			Alemania	514
			Italia	432
			Francia	331
07.09	Hortalizas frescas o refrigeradas	3.546	Alemania	2.179
			Italia	652
			Francia	240
45.01	Corcho natural en bruto	3.303	Portugal	2.596
			Francia	499
			Italia	134
20.05	Legumbres y hortalizas preparadas	2.997	Italia	1.047
			Rusia	965
			EE.UU.	467
			Portugal	135

CUADRO 6: Principales productos exportados y países de destino (continuación)

Partida	Producto	Total	Países	Mill.ptas.
22.08	Alcohol etílico sin desnaturalizar	2.862	Portugal	2.422
			Francia	246
15.09	Aceite de oliva	2.604	Italia	1.894
			Belg-Lux	384
			Portugal	229
24.01	Tabaco en rama	2.377	Reino Unido	896
			Alemania	297
			Belg-Lux	286
			Países Bajos	172
45.03	Manufacturas de corcho natural	2.224	Francia	1.567
			Italia	193
			Portugal	183
22.04	Vino de uvas	2.122	Portugal	1.309
			Francia	350
			Rusia	248
45.02	Corcho natural descortezado	1.912	Portugal	1.849
07.12	Legumbres y hortalizas secas	1.180	Alemania	756
			Polonia	152
			Portugal	152
10.05	Maíz	1.149	Portugal	1.144
45.04	Corcho aglomerado	1.044	Alemania	834
			Francia	73

Fuente: D.G.A. y elaboración propia.

En cuanto a las *importaciones agrarias* representaron el 37 por 100 de las importaciones totales. El principal producto continúa siendo el café con 1.559 millones de pesetas, aunque ha registrado una disminución en valor respecto al año anterior del 12 por 100 procedente casi en su totalidad de Portugal. El país vecino también es el principal suministrador de otros productos como son el corcho natural en bruto y descortezado, del trigo, de los preparados de tomates, de los residuos sólidos de la extracción del aceite de soja, de nabos y remolachas forrajeras, harina, y heces de vino. La carne de aves que importamos por valor de 1.183 millones de pesetas durante 1997, se trajo principalmente de Reino Unido, Países Bajos y Francia; la porcina fresca de Italia y Hungría, la bovina (congelada) de Francia y la ovina y caprina de Alemania e Italia. Las manufacturas de corcho natural proceden de Francia.

CUADRO 7: Principales partidas de la importación agraria extremeña en 1997

Partida	Producto	Mill. ptas	% S/Total	% Var. 97/96
09.01	Café	1.559,2	4,2	-12,3
02.07	Carne de aves	1.182,9	3,2	26,0
45.01	Corcho natural en bruto	1.037,0	2,8	254,6
45.03	Manufacturas de corcho natural	927,5	2,5	96,3
21.06	Otros preparados alimenticios	882,4	2,4	-9,6
10.01	Trigo	632,9	1,7	481,2
20.02	Preparados de tomates	592,2	1,6	-11,7
02.03	Carne porcina fresca	563,1	1,5	65,5
23.04	Residuos sólido aceite de soja	481,5	1,3	104,9
02.02	Carne bovina congelada	386,5	1,0	83,5
02.04	Carne ovina o caprina	363,4	1,0	-14,3
12.14	Nabos y remolachas forrajeros	343,8	0,9	-15,5
12.08	Harina	322,0	0,9	286,5
23.07	Lías o heces de vino	297,2	0,8	59,6
45.02	Corcho natural descortezado	281,3	0,8	125,9

Fuente: D.G.A. y elaboración propia

CUADRO 8: Principales productos importados y países de procedencia. 1997

Partida	Producto	Total	Países	Mill.ptas.
09.01	Café	1.559,2	Portugal	1.521
02.07	Carne de aves	1.182,9	Reino Unido	525
			Países Bajos	362
			Francia	243
45.01	Corcho natural en bruto	1.037,0	Portugal	692
			Marruecos	302
45.03	Manufacturas de corcho natural	927,5	Francia	812
21.06	Otros preparados alimenticios	882,4	Irlanda	547
			Francia	333
10.01	Trigo	632,9	Portugal	633
20.02	Preparados de tomates	592,2	Portugal	584
02.03	Carne porcina fresca	563,1	Italia	168
			Hungría	146
			Francia	79
23.04	Residuos sólido aceite de soja	481,5	Portugal	482
02.02	Carne bovina congelada	386,5	Francia	367
02.04	Carne ovina o caprina	363,4	Alemania	150
			Italia	134
			Nueva Zelanda	54
12.14	Nabos y remolachas forrajeros	343,8	Portugal	344
12.08	Harina	322,0	Portugal	322
23.07	Lías o heces de vino	297,2	Portugal	297
45.02	Corcho natural descortezado	281,3	Portugal	268

Fuente: D.G.A. y elaboración propia.